
В некоторых городах страны 
люди уже платят 

за услуги ЖКХ меньше. 

За три с половиной недели 
до выборов кандидаты 

в депутаты идут 
практически вровень. 

Сергей Захаров в последний 
момент вытащил горе-пилотов 

из рухнувшего самолета. 

Поздравляю вас с праздником 23 февраля! 
Этот день принято называть мужским празд
ником, ведь именно на нас, мужчинах, лежит 
почетная обязанность защищать свою Роди
ну. Но, на мой взгляд, 23 февраля - не прос
то день силы и мужественности, это офици
альный государственный праздник, который 
декларирует, что интересы нашей страны 
ее жители ставят во главу угла. Любить и 
защищать Родину должен каждый житель 
страны. Еще в молодости многие мужчины 
отдают долг отечеству на службе в армии. 
Но служить своей стране мы продолжаем и 
в дальнейшем. Не меньший вклад в Россию 
вносят люди, которые на личном примере 
прививают чувство любви к Родине своим 
детям и внукам. В этот день хочу пожелать 
всем пермякам, чтобы у каждого из нас хва
тило мужества и сил отстаивать интересы 
своей страны, которые подчас начинаются с 
малого: благополучия в семье, безопаснос
ти каждого двора, спокойствия женщин 
и детей. Поздравляю всех, кто своими 
делами приносит пользу своему Оте
честву! 

Сергей ЗАХАРОВ: 
«НА УСЛУГАХ ЖКХ 
МОЖНО ЭКОНОМИТЬ!» 
С начала года коммунальные счета у жителей города 
по устоявшейся печальной традиции опять заметно 
выросли. Мы уже обсуждали с Сергеем Захаровым, 
как заставить управляющие компании сполна 
отрабатывать деньги, которые мы им платим. Именно 
с этой целью по его инициативе уже формируется 
программа капитальных ремонтов жилых домов 
Индустриального района. Сегодня наш разговор о 
том, как можно снизить цифры в наших ежемесячных 
коммунальных платежках. 

ПЛАТИМ ЗА ТЕПЛО 
МЕНЬШЕ 

- Сергей Геннадьевич, подавля
ющее большинство жителей Ин
дустриального района, да и всей 
Перми считают, что коммуналь
ные тарифы завышены. Думает
ся, основания для такого мнения 
есть. Можно ли каким-либо обра
зом сэкономить на коммунальных 
платежах? 

- Возможности есть, и немалые. 
Посмотрите в свою квитанцию: льви
ная доля платежей уходит за отоп
ление и горячую воду. На сегодняш
ний день никто не проверяет, сколько 
тепла реально доходит до жителей 
города, сколько теряется в трубах, 
а сколько — приписывается энерге
тиками. В результате жители города 
зачастую платят за то, чего не по
лучили, оплачивают тепло, которое 
теряется в трубах по дороге от теп

лопункта до квартиры. Выход - уста
новка прибора учета тепла на каж
дый жилой дом. Практикой доказано: 
дом со счетчиком тепла потребля
ет на четверть, а то и наполовину 
меньше, чем рассчитывается по су
ществующим нормативам. В первую 
очередь это касается ТСЖ, где собс
твенники давно внедрили энергосбе
регающие технологии. Убедиться в 
этом несложно: практически у каж
дого из нас знакомые живут в ТСЖ 
и могут подтвердить, что зачастую 
платят они меньше, а услуги полу
чают более качественные. 

- Что, на ваш взгляд, необходи
мо сделать в первую очередь? 

- Во-первых, устанавливать при
боры учета тепла. На сегодняшний 
день программы по установке таких 
устройств в многоквартирных домах 
принимаются во многих городах, где 
местные власти заинтересованы в 
благополучии населения. Такая про
грамма по софинансированию уста
новки счетчиков есть и в Перми. В 
эту программу нужно включить мак
симум домов Индустриального райо

на. И помощь депутата здесь будет 
совсем не лишней. 

Во-вторых, программы установ
ки приборов учета тепла нужно 
расширять за счет городского бюд
жета. Решение об этом принимает 
городская Дума, и я готов взять на 
себя инициативу по максимальному 
расширению программы установки 
счетчиков. Тем более что мне, как 
строителю, коммунальная тема до
вольно близка. 

- Наверное, непросто будет про
вести такое решение через Ду
му..'. 

- Буду убеждать. В конце концов, 
это выгодно всем. Жители будут пла
тить меньше. Коммунальные служ
бы станут получать деньги только за 
тот объем тепла, который дошел до 
наших батарей. А значит - будут за
интересованы, чтобы в домах было 
тепло. Наконец, когда люди увидят, 
что оплачивают обогрев своей квар
тиры, а не атмосферы, повысится и 
процент собираемости платежей. 

РЕАЛЬНАЯ ЭКОНОМИЯ ОТ УСТАНОВКИ ПРИБОРА УЧЕТА 
ТЕПЛА МОЖЕТ СОСТАВИТЬ ДО 50% В ЗАВИСИМОСТИ 
ОТ КАЧЕСТВА ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ, СОСТОЯНИЯ 
ВНУТРЕННЕЙ СИСТЕМЫ ОТОПЛЕНИЯ И ТЕМПЕРАТУРЫ 
НАРУЖНОГО ВОЗДУХА. 



Сергей ЗАХАРОВ: 
«НА УСЛУГАХ ЖКХ 
МОЖНО ЭКОНОМИТЬ!» 

- К с т а т и , по п о в о д у о б о г р е в а 
к в а р т и р ы . С е й ч а с н а у л и ц е х о 
л о д н о , но с к о р о весна и мы о п я т ь 
будем ж и т ь с г о р я ч и м и батареями 
при п л ю с о в о й т е м п е р а т у р е з а ок
ном. Ведь это е щ е о д н о направле
ние д л я э к о н о м и и . 

- Действительно, кто из нас не 
сталкивался с такой ситуацией: на 
улице оттепель, а батареи жарят вов
сю? В квартире духота, люди вынуж
дены открывать форточки, отправ
ляя на улицу оплаченное ими тепло. 
У многих закономерно появляется 

вопрос - а стоит ли бессмысленно 
греть атмосферу в теплую погоду? 
Энергетики в ответ оправдываются, 
что система отопления - это слож
ная и неповоротливая система, и они 

Я готов взять 
НА СЕБЯ ИНИЦИАТИВУ 
ПО МАКСИМАЛЬНОМУ 
РАСШИРЕНИЮ 
ПРОГРАММЫ 
УСТАНОВКИ СЧЕТЧИКОВ. 

технологически не могут оперативно 
понизить температуру воды в бата
реях. 

По-своему энергетики правы. Од
нако жители не должны оплачивать 
дефекты коммунального хозяйства. 
Благодаря «умным» коммунальным 
технологиям на погоде можно и нуж
но экономить. Для этого необходимо 
на каждый дом установить общедо
мовую систему погодного регули
рования, которая в зависимости от 
температуры на улице будет регу
лировать температуру наших бата
рей. Другими словами, на подводя
щей общедомовой трубе отопления 
появляется задвижка, соединенная 
с датчиками наружной и внутренней 
температуры, которая автоматичес
ки открывается или прикрывается в 
зависимости от погоды. 

Установка такой системы погодно
го регулирования окупается меньше 
чем за год, а затем начинает эконо
мить серьезные деньги каждой се
мье. Необходимо добиваться, что
бы в Перми, и в первую очередь в 
нашем районе, была запущена про
грамма по установке таких систем. 

ЭКОНОМИМ 
НА ЭЛЕКТРИЧЕСТВЕ 

- С е р г е й Г е н н а д ь е в и ч , в о д а и 
т е п л о - т о л ь к о ч а с т ь р а с х о д о в . 
Есть л и д р у г и е направления э к о 
н о м и и ? 

- Скоро исполнится сто лет с мо
мента принятия плана ГОЭЛРО и по
явления в каждом доме «лампочки 
Ильича». Мы живем в XXI веке, пора 
переходить на передовые техноло
гии, это в первую очередь касается 
системы электроснабжения в наших 
домах. Сегодня необходимо уста
навливать в квартирах двухтариф-
ные счетчики электроэнергии. Но
чью электричество дешевле почти в 
два раза, а значит, люди смогут пла
тить за электроэнергию меньше. 

Еще одна важная статья расходов -
плата за освещение подъездов, при
домовой территории, энергоснабже

ние лифтов. За энергообеспечение 
мест общего пользования платят 
жильцы дома. Сэкономить здесь 
можно разными способами. Во-пер
вых, установить во всех подъездах 
энергосберегающие лампы. Тради
ционная лампа накаливания пот
ребляет 60 ватт, люминесцентная -
15 ватт, а светодиодная - 3,5 ватта, 
хотя по световой силе они одинако
вые. Значит, и платить нужно в не
сколько раз меньше. Важно и другое-
срок службы. У лампы накаливания 
он составляет 1000 часов, у люми
несцентной - 10-12 тысяч часов, у 
светодиодной - 50 000 часов. 

УСТАНОВКА ТАКОЙ 
СИСТЕМЫ ПОГОДНОГО 
РЕГУЛИРОВАНИЯ 
ОКУПАЕТСЯ МЕНЬШЕ 
ЧЕМ ЗА ГОД, А ЗАТЕМ 
НАЧИНАЕТ ЭКОНОМИТЬ 
СЕРЬЕЗНЫЕ ДЕНЬГИ 
КАЖДОЙ СЕМЬЕ. 

Более эффективный способ эко
номии - установить датчики движе
ния на выключатели в подъездах. В 
этом случае свет будет включаться 
только при появлении человека на 
лестничной клетке, а в остальное 
время свет будет выключен, и элек
тричество расходоваться не будет. 
Эта простая мера позволит снизить 
расходы на освещение мест общего 
пользования в несколько раз. 

В заключение хочу сказать, что 
качество и цены на услуги ЖКХ -
одна из основных тем депутатских 
наказов жителей Индустриального 
района. У городской Думы немало 
рычагов влияния на коммунальные 
службы. Я считаю, что депутат дол
жен активнее работать с управляю
щими компаниями, убеждать, а где-
то и заставлять их внедрять энерго
сберегающие технологии для пользы 
жильцов и города в целом. 

ЭКОНОМИТ ВСЯ СТРАНА 
ОПЫТ РОССИЙСКИХ ГОРОДОВ ПОКАЗАЛ -
ПРИБОРЫ УЧЕТА РЕАЛЬНО ЭКОНОМЯТ Л Ю Д Я М ДЕНЬГИ 
возможно, кому-то трудно поверить, что после установки приборов учета что-то может 
существенно измениться. Но факты - упрямая вещь, и как показывает опыт российских 
городов, изменения происходят, и довольно существенные. 

Например, в г о р о д е З е л е н о г р а д е М о с к о в с 
кой о б л а с т и система расчетов за коммунальные 

услуги, основанная на показаниях общедомовых 
приборов, введена еще с декабря 2002 года. Мно
гие жители сразу же с удовольствием отметили 
снижение своих затрат после установки счетчика 
«на весь дом». Поняв, что благодаря счетчикам 
можно реально сэкономить, люди стали устанав
ливать поквартирные приборы учета, чтобы эко
номить еще больше. 

В Москве с 2004 года реализуется постановле
ние правительства города «О мерах по улучшению 
системы учета водопотребления и совершенство
ванию расчетов за холодную, горячую воду и теп
ловую энергию в жилых зданиях и объектах соци
альной сферы». В Санкт-Петербурге в 2006-2007 
годах был внедрен специальный проект по уста
новке на жилые дома нескольких административ
ных районов города приборов общедомового учета 
тепловой энергии с возвратом инвестированных 
средств из получающейся экономии. 

В г о р о д е Конакове Тверской о б л а с т и в боль
шинстве многоквартирных домов установлены 
приборы учета тепловой энергии и горячей воды. 

Здесь решили перейти на приборы учета, потому 
как не нашли лучшего способа бороться с постав
щиками тепла. 

Ежегодно получалось, что к концу отопитель
ного сезона город должен был должен «Тепло
вым сетям» по сорок миллионов рублей, и жите
ли должны были платить гораздо выше установ
ленных нормативов. После установки подомовых 
приборов учета жители Конакоаа стали платить 
за тепло в среднем на треть меньше, а задолжен
ность пропала. Итоги первого же отопительно
го сезона показали, что с установкой счетчиков 
жильцы сэкономили около 100 тысяч рублей на 
один дом. Даже при сильных морозах в январе 
жители этого города платили ниже установлен
ного норматива. 

В М а г а д а н с к о й о б л а с т и установка прибо
ров учета затрат ресурсов позволила на 2 5 - 3 0 % 
уменьшить расходы бюджетных организаций на 

В МАГАДАНСКОМ ОБЛАСТИ 
УСТАНОВКА ПРИБОРОВ УЧЕТА 
ЗАТРАТ РЕСУРСОВ ПОЗВОЛИЛА 
НА 25-30% УМЕНЬШИТЬ РАСХОДЫ 
БЮДЖЕТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
НА ОПЛАТУ ЖКУ. 

оплату ЖКУ. В домах Петропавловска-Камчат-
ского установлено около 2000 приборов учета 
теплой энергии. После установки в доме данного 
устройства жильцы оплачивают теплоэнергию по 
фактическому учету и расходы горожан снизи
лись минимум на 12%. 

СЕРГЕЙ З А Х А Р О В : НА УСЛУГАХ ЖКХ МОЖНО ЭКОНОМИТЬ! 



НОВЫЙ ЛИДЕР 
До выборов в Пермскую городскую Думу осталось около трех 
недель. Борьба за голоса избирателей накаляется. Так, 
в избирательном округе №9, объединяющем дома из микрорайонов 
Балатово, Нагорный, Ераничи, среди кандидатов в депутаты 
появился новый лидер - Сергей Захаров. 

Об этом свидетельствуют резуль
таты опроса, проведенного 15-16 
февраля социологической службой 
ООО «Мастерская рекламы». Жите
лям Индустриального района было 
задано три вопроса: «Собираетесь 
ли вы принять участие в выборах 
депутатов Пермской городской Ду

мы 13 марта 2011 года?», «За какого 
кандидата вы бы проголосовали, ес
ли бы выборы состоялись сегодня?», 
«Чем объясняется ваш выбор?». 

Анализ ответов пермяков на пер
вый вопрос показал, что 13 марта 
на избирательные участки готовы 
прийти 43,8% опрошенных. Как ока

залось, если бы выборы состоялись 
на месяц раньше, то их результат 
оказался бы непредсказуем. Два ос
новных претендента на депутатский 
мандат - Сергей Захаров и Дмитрий 
Малютин - набирают примерно рав
ное количество голосов. 

Наличие некоторой поддержки 
у Малютина не вызывает удивле
ния - этот человек довольно хоро
шо известен в избирательном окру
ге. В свою очередь, для Захарова 
это очень хороший результат, осо
бенно с учетом того, что он начал 
знакомить жителей Индустриаль
ного района со своей программой 
лишь пару месяцев назад. Однако, 
как считают специалисты-социоло
ги, самое главное в том, что Заха
ров находится на подъеме, день за 
днем увеличивая количество своих 
сторонников благодаря встречам с 
избирателями и работе активистов. 
Несмотря на то что больше трети жи
телей пока не определились в своем 
выборе, народная поддержка Заха
рова растет, и это дает ему хорошие 
шансы на победу 13 марта. 

Как показывают результаты опро
са, Сергей Захаров за короткий срок 
сумел завоевать доверие населения. 
Причин тому несколько. Объясняя 
свой выбор, 32,4% опрошенных за
явили, что «Сергей Захаров хорошо 
знает проблемы микрорайона». Еще 
34,1% посчитали, что «Сергей Заха
ров обладает ресурсами для борь
бы с текущими проблемами микро
района и предлагает реальные пу
ти их решения», 21,8% избирателей 
поддержали кандидата за то, что он 
активно проводит встречи с избира
телями, не отказывается от обсуж
дения острых проблем. 

Такие ответы были вполне пред
сказуемы, ведь Сергей Захаров - за
меститель директора по экономике 

ПОЧЕМУ Л Ю Д И 
ВЫБИРАЮТ 
СЕРГЕЯ ЗАХАРОВА? 

34,1% - Захаров обладает 
ресурсами для борьбы 
с текущими проблемами 
микрорайона и предлагает 
реальные пути их решения; 

32,4% - Захаров хорошо 
знает проблемы микрорайона; 

21,8% - Захаров 
активно проводит встречи 
с избирателями, 
не отказывается от 
обсуждения острых проблем. 

крупного предприятия - «Трест №7», 
на котором работают или работали 
многие жители Индустриального 
района. Не раз руководство «Трес
та №7» на практике доказывало 
свою социальную ответственность 
не только за сотрудников предпри
ятия, но и за район, где они живут 
и трудятся. 

Опрос показал, что доверие к кан
дидату, представляющему крупное 
промышленное предприятие, вы
ше, чем к кандидатам, занятым в 
других отраслях. Многие опрошен
ные уверены, что в городской Ду
ме должен быть человек, который 
имеет опыт руководства большим 
коллективом. Да и опыт Законода
тельного собрания Пермского края, 
в котором среди депутатов много 
промышленников, показывает, что 
такие народные избранники делают 
для-евоего округа гораздо больше, 
чем их коллеги. 

У ЗАХАРОВА ПРАВИЛЬНАЯ 
ПРОГРАММА 

Я поддерживаю Захарова потому, что он 
предлагает очень правильную программу. Ка
кие у нас основные проблемы? В первую оче
редь это коммуналка. Захаров главное внима
ние уделяет именно этому вопросу. Возьмем, 
например, капитальные ремонты. Почему 
мы деньги платим каждый месяц, а ремон
та ждем по 20 лет? У нас в какой подъезд ни 
зайди - везде надо или стены покрасить, или 
окна менять, или водопровод. Я, как и Сергей 
Геннадьевич, считаю, что над управляющими 
компаниями обязательно нужен депутатский 

контроль, чтобы наши деньги тратились на 
обслуживание жилья, а не на чьи-то роскош
ные автомобили. 

Особая благодарность Захарову за то, что он 
взялся за коммунальные тарифы. Ведь каждый 
год тарифы растут! Пенсию прибавят на сто руб
лей, а за квартиру платить приходится больше на 
триста. А ведь если платить только за те ресурсы, 
которые мы потребили, можно будет существен
но экономить! 

Я вижу, что Сергей Геннадьевич знает, что и как 
нужно сделать в Индустриальном районе. И что 
очень важно; не стесняется посоветоваться с жи
телями, выслушать наказы. Нам очень не хватает 
именно такого деятельного депутата. Я уверена, 
что Захаров выполнит свою программу! 

Нина Михайловна ПАНКИНА, 
активист ТОС «Качаловский» 

ЧЕСТНЫЙ 
И ОТВЕТСТВЕННЫЙ 

Я знаю Сергея Захарова в первую очередь 
как честного и ответственного человека. Мне, 
как учителю, очень важно внимание Захарова 
к детям, к системе образования. Так, благода
ря Сергею Геннадьевичу «Трест №7» шефству
ет над нашим лицеем, у нас в планах большой 
проект благоустройства территории образо
вательного учреждения. 

Это далеко не единственный пример нашей 
совместной работы. К 65-летию Победы мы сов
местно с Гимназией №1 и крупными промыш
ленными предприятиями района реализовали 
проект «Поклонимся великим тем годам». По 

инициативе Захарова в этот проект включился 
и «Трест №7». Результатом нашего общего труда 
стала книга воспоминаний ветеранов Великой 
Отечественной войны Индустриального райо
на «Искры памяти». Я считаю, что очень важно 
прививать детям уважение к истории своей стра
ны, и очень благодарна Захарову за помощь в 
награждении победителей фотоконкурса, кон
курсов эссе, очерков, посвященных 65-летию 
Великой Победы. 

Я думаю, что среди депутатов в нашем городе 
должно быть как можно больше таких неравно
душных людей, как Сергей Захаров. 

Светлана Александровна СУСЛОВА, 
учитель русского языка 

и литературы МАОУ «Лицей №3» 

СЕРГЕЙ З А Х А Р О В : НА УСЛУГАХ ЖКХ МОЖНО ЭКОНОМИТЬ! 









НЕКАЧЕСТВЕННЫЙ РОСТ 
За 12 месяцев прошлого года тарифы на услуги ЖКХ, по данным Пермьстата, выросли 
на 9,77%. Это, конечно, великолепно, если сравнивать данные показатели с тем ростом, 
который статистика отмечала год назад. Тогда в период с декабря 2008 года по декабрь 
2009 года тарифы на услуги ЖКХ выросли на 17,33%. 

Но картина окажется куда более плачевной, если данный показатель сравнить с изменяющимися 
показателями доходов населения. Пермьстат приводит данные о том, что в среднем доходы населения 
за 2010 год увеличились лишь на 4,3%. Вместе с тем этот же источник отмечает, что с учетом роста 
цен на потребительские товары реальные денежные доходы населения снизились на 2,7%. Тем не 
менее качество жилищно-коммунальных услуг осталось на том же уровне, что и год назад. 

ТАРИФЫ 
НА КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ 

ТАРИФЫ НА ОТОПЛЕНИЕ И ГОРЯЧУЮ ВОДУ 
(2011 год, Пермь) 

Тариф за 1 Гнал, руб. Тариф для населения 

без НДС с НДС 
ГВС на 1 чел., 

руб. 
подогрев 1м3 

воды, руб. 

970,06 1144,67 243,81 76,69 

Период 
Тариф 

руб. за 1 м3 

Тариф 
руб. на 1 чел./мес. 

с 01.01.2011 г. 3,27 39,24 

с 01.04.2011 г. 3,49 41,88 

Потребитель 
Вода 

руб. за 1 м3 

Канализация 

руб. за 1 м3 

Население (1-я группа 13,44 8,71 

потребителей) (без НДС) (без НДС) 

Бюджетные организации и 

прочие потребители 18,79 13,81 

(2-я и 3-я группа (без НДС) (без НДС) 

потребителей) 

Надбавка к тарифу 
1,51 0,44 

для всех групп 

потребителей 
(без НДС) (без НДС) 

Группы 
потребителей 

Ед. изм. 
Тарифы для населения Группы 

потребителей 
Ед. изм. 

общий дневной ночной 

Население(дома с 
газ. плитами) 

руб./Квт*ч 2,49 2,49 1,62 

Население (дома с 
электроплитами) 

руб./Квт*ч 1,74 1,74 1,13 

Тарифы для населения на отопление и горячую 
воду (вводятся в действие с 1 января 2011 года). 

Источники: Постановление РЭК Пермского края от 
21.12.2010 г. №300-т. Решение от 24.11.2009 г. о внесении из
менений в решение Пермской городской думы от 23.12.2003 г. 
№ 161 «О нормативах потребления коммунальных услуг» 

ТАРИФЫ НА ГАЗ (2011 год, Пермь) 
Тарифы для населения на природный газ. 

Источник: Постановление РЭК Пермского края от 
21.12.2010 г. №2-г. 

ТАРИФЫ НА ВОДУ (2011 год, Пермь) 
Тарифы на водоснабжение и водоотведение 

по группам потребителей (вводятся в действие 
с 6 марта 2010 года). 

ТАРИФЫ НА ЭЛЕКТРИЧЕСКУЮ ЭНЕРГИЮ 
(2011 год, Пермь) 
Тарифы для населения на электрическую энер

гию (вводятся в действие с 1 января 2011 года). 

Источники: Постановление РЭК Пермского края от 
16.12.2010 г. №75-э. 

Источники: Постановление администрации г. Перми от 
26.01.2010 №19. Надбавка: Решение ПГД от 26.01.2010 г. №10, 
Постановление администрации г. Перми от 02.02.2010 г. №26. 

Примечание: Расчеты между Абонентами и ООО «НОВОГОР-Прикамье» (юридическими лицами, бюджетными организа
циями, исполнителями коммунальных услуг- ТСЖ, ЖСК, УК) производятся на основании показаний коммерческих приборов 
учета с использованием тарифа для соответствующей группы. 

Расчеты между исполнителями коммунальных услуг (ТСЖ, ЖСК, УК) и гражданами осуществляются согласно методикам, 
закрепленным в Постановлении Правительства РФ № 307 от23.05.2006 г. «О порядке предоставления коммунальных услуг 
гражданам». 



из жизни 

СЕКУНДЫ ДЛИНОЙ В ЖИЗНЬ 
Жизнь любит сыграть с человеком шутку. Злую или добрую - кому уж как повезет. Но 
бывает так, что один живет, готовится к совершению какого-то важного поступка, дела 
всей своей жизни, но когда судьба дает шанс - растеряется, промямлит, начнет метаться 
и, в конце концов, окажется не у дел. Другой, не гадая - не ведая, вдруг в один момент 
становится героем, потому что не размышлял над тем, какие дивиденды принесет ему то 
или иное решение, а сделал то, что положено по велению сердца. Сергею Захарову судьба 
тоже дала шанс совершить Поступок. И он не растерялся. 

Из этого самолета Сергей Захаров вытащил сокурсников буквально 
в последний момент. 

Утро было самым обычным: курсант 
летного училища Сергей Захаров нес 
дежурство на стартовом командном 
пункте. В тот день на летном поле про
водились учебные занятия: второкурс
ники выполняли самостоятельные по
леты на Як-18Т. Учебный полет ребят, 
Марка и Семена, уже подходил к концу -
осталось посадить самолет, но все пош
ло не так. Курсантами была допущена 
ошибка, которая на профессиональном 
жаргоне авиаторов называется «козле-
ние»: самолет, «взбрыкнул» в неумелых 
руках начинающих летчиков и, не в си
лах остановиться, подпрыгивая продол
жал движение по взлетно-посадочной 
полосе. Диспетчер дал команду ухода 
на второй круг. Машина, переведен
ная в режим взлета, начала набирать 
высоту. Но, как выяснилось позже, во 
время неудачного приземления само
лет зацепил винтом землю. Эта ошибка 

не прошла даром для курсантов. Самолет начал 
падать. Зарывшись носом в землю, машина пе
ревернулась. 

В этот момент Захаров оказался ближе всех к 
месту аварии. Не медля ни минуты, Сергей бро
сился к потерпевшему крушение самолету. И 
как раз вовремя. Горе-пилоты оказались забло
кированными в кабине, двери заклинило. Каж
дый миг промедления мог стоить ребятам жизни, 
ведь двигатель продолжал работать и очевидцы 
произошедшего готовились в любую секунду ус
лышать взрыв. Потянув изо всех сил двери, Сер
гей помог ребятам выбраться. Те, шокированные 
всем произошедшим, кинулись в разные стороны, 
не разбирая дороги. 

Их спаситель тем временем нырнул в кабину 
натужно гудящего самолета, чтобы обесточить 
его. Прошла секунда, другая... Машина, лишен
ная жизни, замерла... 

А вечером во время разбора полетов коман
дир летного отряда как следует отчитал курсан
та Захарова. Конечно, за проявленное мужество 
и отвагу во время спасения товарищей курсант 
услышал слова благодарности, но за то, что по
лез в готовый вот-вот взорваться самолет, юнец 
получил по первое число. 

«Я не считаю, что это был какой-то особый по
ступок, из разряда геройских. В тот момент я 
действовал скорее импульсивно, и уж точно не 
думал о подвиге, просто поступал так, как подска
зывало сердце», - рассказал Сергей Захаров. 


